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□林 晨

怀念成公亮先生

谈民族器乐的出路问题

读小学时，我第一次见到了成

先生。他来家中与父亲聊天，具体说

了些什么，我已无甚印象，只对他带

来的一本在德国演出的相簿颇有兴

趣，其中的一张至今记忆犹新：照片

中的成先生蹲在广场中，一手向前，

无数鸽子围绕着他，或起或落。那时

的成先生，双目温和而闪亮，嘴角露

出孩童般的微笑……

之后的很长时间里，我都未见

过成先生，只从旁人的只言片语中听

到他的消息。但他演奏的琴乐，从传

统的《忆故人》到打谱的《文王操》，

再至创作的《袍修罗兰》，还有他写

的论文、散文，林林总总，总给我带

来惊喜与感动。随着听得越多，看得

越多，我就越迷惑，他就像一面多棱

镜，只要你转动一个角度，就能折射

出不同的色彩。他时而浪漫深情，时

而严谨深邃，时而纯真率直，他不拘

泥守旧却又有着传统文人的坚守，在

你无法找到一个词、一话将其定性归

纳时，便发觉“琴人”二字恰是最贴切

的形容词。

再次见到成先生，是源于巫娜

组织策划的讲座——“成公亮的古

琴世界”，此时距离小时候那匆匆

一晤已有近二十年的时间了。那天，

我早早地到了剧场，只见成先生正

在台上调试着ppt，他个子不高，肤

色有些黑，头发已然发白，带着厚厚

的眼镜，比我印象中胖些，没穿当时

流行的中式衣服，只着简单的衬衫

长裤。就在我感叹时光荏苒，相逢

不相识之际，却在他不经意的一笑

中，再次找到了童年时的印象。

那是我第一次现场听成先生

演奏。由于白內障的影响，成先生

的视力非常糟糕，甚至无法正襟危

坐地弹奏。看他演奏，弯腰弓背，离

琴很近很近，弹至《忆故人》的上准

时，甚至有将身体、呼吸都融入古琴

的感觉。可他指尖流淌出的音乐，宁

静而不空洞，精致而不刻意，在声

声的应合中，溶入了丰沛的情感，竟

将人们想像中那带有孤标傲世标签

的琴乐染上了些许尘世的悲欢，让

你不觉沉醉其间，忘却了佝偻的身

躯。

许多人认为成先生是当代的

隐者，因为他几乎不参加会议和演

出，偶尔的出现，按他的话说，只是

因为邀请的地方比较好玩。说起隐

者，多少让人联想起孤芳自赏和愤

世嫉俗八个字，这使我在国家图书

馆为成先生讲座做主持时，惴惴不

安，生怕言语间有所怠慢。但当成先

生展露出他那招牌式的笑容时，瞬

间便打消了我的顾虑。他说话时音

调不高，语速不快，他用简洁却富

有情趣的言语讲述着他的音乐，

他的经历，他与古琴的种种因

缘。对于艺术，成先生是敏锐且

深刻的，但说起他的经历时，却

是温暖而善意的，仿佛一生中所

经历的曲折与磨难只是成就其浪

漫诗意的基石，一如他所撰写的

散文，细腻而温和。

那次，成先生带来了著名的

“秋籁”琴，望着慕名已久的古琴，

我小心地询问着成先生是否可以触

碰，他随意地回答：没事，你弹吧。

讲座一开始，成先生便说起许多人

都想看看，甚至想摸摸“秋籁”，对

此，他表示了认可。讲座结束后，听

众们一拥而上，都想亲手感受下这

1200年前的古琴，对此混乱局面，成

先生依旧不慌不忙地解答着各种问

题，甚至都未看向“秋籁”一眼，倒

将忙于维持秩序的国家图书馆工作

人员惊出了一身冷汗。

讲座中，成先生如此介绍自己：

“我是一个非常爱玩的人，每天吃

完早饭就到学校隔壁的古林公园放

风筝，放到十点多去菜场买菜，然后

回家吃午饭睡午觉，下午起来做一

点事情。所以说我的生活其实很简

单，外面的朋友也不多，几乎不教学

不上课，是比较自我的，一种相对独

立、有些封闭的生活。”也许正如成

先生所言，他就是一个充满好奇心

的顽童，饶有兴致地体悟着与古琴，

与自然相关的一切，兴致勃勃，乐此

不疲。众人想像中伴随着著作等身

而来的努力，刻苦、学术，于他而言，

只是他“玩”时某种状态的显现。

说起当今古琴的现状，成先生

一反温和的性格，直言：“古琴就是

一个乐器，它是音乐艺术门类当中

的一个乐器，所以说学琴，你要把古

琴的弹奏技术掌握好，你先不要太

多考虑这里面的哲学、文化底蕴之

类的东西。”并声称那些穿着汉服，

满口哲学文化，弹琴却连音都弹

不准的人就是为了利益炒作，就是

“装神弄鬼”，而自己就是要戳穿那

些“装神弄鬼”的人。之后，成先生

颇有些自得地表示，这场讲座他很

满意，把想说的都说了。说完，似乎

觉得自夸有些不好意思，微微地低

下头，笑了。

如今，人们习惯用一系列或学

术，或社会的头衔来丰富一个人，以

表明他的重要性。如果依此而论，

在很长的时间里，成先生当真是没

有什么名气。他不是博士，但他写的

论文是所有研究琴学的学者都必

须阅读的；他不是教授，他的名片上

只是简单写着“南京艺术学院退休

教师”，但其著述以及出版的音像

制品，无论于深度还是广度，只能令

人望其项背。2012年，成先生成为国

家级非物质文化遗产古琴艺术传承

人，对此，他倒是一副无所谓的样

子，这项殊荣，似乎只成为喜欢成先

生的人们的一种慰籍。

数月前，我听到成先生演奏

的琴曲《微笑》，这是他刚刚根

据琼英卓玛的吟唱改编而成的琴

曲，那时我们已经得知他身体不

太好，对此，他亦毫不讳言。前些

时日，在给我写来的邮件中，成

先生依旧兴致勃勃地描述着他的

出版计划，似乎要将几年的工作

在几个月中一并完成。看着长长

的邮件，以及字里行间流露出的

那丝迫切，我不禁有些心酸，只

想说：无需更多的音乐和文字了，

只要健康地生活便好。

近日悉闻，成公亮先生于2015

年7月8日17点39分去世。数月前与

他最后一次通话后，我便再没有

勇气拿起话筒，害怕听到他身体

疼痛的消息，更害怕听到他言辞

中流露的豁达与无畏。唯感欣慰

地是，先生的心愿都已达成：《秋

籁居闲话》《秋籁居忆旧》皆已

出版。“了愿了”，这是成先生对

萧梅老师所说的一句话，想来也

是对我们所有怀念他的人们最好

的藉慰吧。

关于民族器乐问题，我曾经

提出过“三种模式”的口号，比

如：反对把中国的管弦乐队完全西

化，以西方的管弦乐队为楷模来建

构我们的民族管弦乐队。因为我

们最近几十年，应该说从1949年以

来，民族器乐的发展有非常迅速的

速度，也有非常巨大的成就。比如

二胡，自二胡登堂入室以来至今，

它作为一个独奏乐器的历史只有

七十年。然而，现在每个音乐学院

都有不少学生学二胡，可以说数以

万计。而有多少二胡作品呢？既有

《二泉映月》这样举世皆知的名

曲，也有现在作曲家所写的大量作

品，可以说数以百计、甚至数以千

计。乃至二胡作为中国器乐的代表

而让国际音乐界知晓。然而这些都

只有七十年的历史。

如二胡这样的乐器，还有柳

琴、阮，都是1949年以前没有人知

道的乐器。琵琶大家都知道的，琵

琶是非常有个性，张扬的器乐。而

中国是最不讲个性、最不可张扬的

社会。但是奇怪的是，中国的民族

乐器，却都是个个要求张扬个性，

无法替代，而且音色都是拒绝和别

人合作的！比如唢呐，任何乐器也

无法和它“平衡”，更无法盖过

它。其他的，比如板胡，也是这

样。中国乐器在如此主张消融个性

的国家里却不和谐地张扬着个性；

而西方乐器在主张个性的文化里却

与它们的主张相反，反而是能十分

和谐的融合在一起的，这的确是一

个很奇怪的文化现象。那么，对中

国的非常有个性的民族乐器，应该

如何组合它们呢？在古代，我们可

以通过文献资料知道周代的乐队、

雅乐乐队，唐代的燕乐乐队，后者

更可以从敦煌的壁画上看到，似乎

很庞大。但从近代开始，真正作为

遗产保留并传到我们手里的，可以

说没有一个乐器超过十种以上、人

数超过二十人的乐队。很多现在的

乐种，最初并没有名字，比如“江

南丝竹”，“西安古乐”，大部

分乐种的名称都是1949年以后，在

五、六十年代才叫开的。但中国的

民族音乐留给我们的实际遗产的确

是十分丰富，呈现出多样性。如华

北的笙管乐、潮州音乐、泉州南

音、五台山、武当山的佛道教音

乐，是十分丰富的，但这个丰富是

我们民族自己的特有的丰富，既有

多样性，又有统一性。比如北方的

笙管乐，从东北到黄河流域到西部

新疆汉族地区的笙管乐，几乎编制

都一样，都是管子、笙、笛子，这

三大件，加上打击乐器，这是传统

的编制，大同小异。当然，中国南

方的情况要复杂一些。

中国的器乐承担着两个功

能：一个是红白喜事的音乐，是民

俗音乐，这是民间的礼仪音乐，是

社会性的；一个是给地方戏曲伴奏

用的，是娱乐性的。还有一个，是

难得有钱有闲的个别文人的雅集娱

乐用的。而缺少那种表现重大社会

事件、表现政治的传统。所以，所

有比如表现大跃进、歌颂党这样的

音乐，都是民族音乐近代化过程中

新产生的。我曾经在文章中把广东

音乐比喻成是“小家碧玉”，得罪

了广东音乐界的朋友。但其实，我

的比喻是正面的肯定，“小家碧

玉”不美吗？我想说的是，这样的

器乐在当时无法适应工业文明的要

求。西方在工业大发展的同时，按

照工业文明的要求意愿和条件，产

生了大型管弦乐队。但在中国大工

业发展的同时，我们也要产生大的

乐队，这就是我所说的追求人家的

模式。什么是工业文明，什么是现

代化，在我们大部分中国人的意识

里的现代化，就是西方已创造出来

的那种模式，就是西化，甚至就是

美国化。同样的，对乐队的编制，

我们也称西方的乐队是“进步的”

我们自己的是“落后的”，因此，

我们要努力追求人家的模式，要像

他们那样。在这种意识的作用下，

在当时，我们的音乐家就努力要使

我们的民族乐队起码从外观上看起

来要像西方的管弦乐队。但是，从

内在的音乐规律和音乐特性上，结

构上确实无法模仿。在那时乐队编

制是模仿西方的，大的民乐曲都是

按照西方十九世纪古典和声来写

的，而且我们认为这样是进步。由

于这种关系，当时的中国乐器并不

适应这样的演奏，所以中国出现了

一个新的行业——叫做“乐改”，

就是用西方的标准来改造现成的中

国乐器。用西方的视角来看，几乎

所有的中国民族乐器都要进行“改

革”，管乐器加要键，比如竹笛，

要像西方的长笛一样加键；弦乐器

要加指板，要“解放弓子”，比如

二胡就曾经加过指板，把弓子从两

根弦中间拿出来，像大提琴一样

拉；古筝的弦要按七声音阶排列，

笙斗越来越大从嘴吹到脚踩——完

全变成了管风琴！

但半个世纪以来，乐器改造

成功的，基本是改良，是不伤筋动

骨的改变，比如弦乐器用钢丝弦、

尼龙弦代替丝弦，等等，大的“改

革”，斗没有普及，也就是没有成

功。为什么呢？就是因为我们当时

这种“乐改”的出发点就是民族自

卑和民族虚无主义、就是认为西方

的一切都好，认为中国乐器是落后

的，西方乐器是进步的，中国乐器

要消除落后朝进步方向改变，就要

西方化。而全盘西化的结果，就是

牺牲中国乐器的民族性和个性，变

成西方乐器。本来中国竹笛是匀孔

笛，运用调整口风和指法的技术六

个孔可以转五个调，叫“五调朝

元”。但现在按七声音阶排列的竹

笛，却一根笛子只能吹一个调。现

在，作曲家写了几个调，演奏者就

得在谱架上摆几个笛子！现在，中

国民族器乐想发展，应该走小型、

多样、多元的路。因为这些就是中

国器乐的传统。我们民族有多种多

样的乐器，乐队配器不一样，音色

差异明显，所以应该让器乐多样自

由的组合。比如前几年有一些年轻

音乐家的民族器乐组合，像“华韵

九芳”等等，都是由各个专业团体

中一些出色的演奏家组成的小团

体，走的是类似室内乐的路子，很

不错。我们现在学院学习的音律、

乐理都是以西方的音乐规律和方

式教学的，我们的器乐按照西方

的观念和标准看可能“不准”，但

这“准”与“不准”不是“声学”

的问题，而是“律学”、“乐学”

的问题；换句话说，“准”与“不

准”是文化的问题，不是科学的问

题。比如我们陕西民间音乐中，那

个“4”不是原位“4”，它比原位

“4”高，但又不是“升4”；那个

“7”，也不是原位“7”，它比原

位“7”低，但又没到“降7”，都

是“钢琴缝里的音”。假如用西方

的“十二平均率”衡量，它是“不

准”，但是，我们自己的音乐，干

嘛要用西方的标准？我们有我们的

律制，我们有我们的音乐文化！

“钢琴缝里的音”恰恰是我们听起

来最有味儿、最好听的音！所以，

我们一定不能是机械的、用完全不

适合中国音乐的律制来改造我们的

音乐，使我们音乐的民族性大打折

扣。

中国音乐的律制，与西方的

律制是有很大不同的。所以要真正

地向传统学习就要学习中国的传统

律制、传统乐理，同时要保持多样

化。比如传统中国的笙管乐千百年

来就是不加弦索的，笛子、笙、管

子，加打击乐器，因为这三种乐器

的和谐度是最高的，互补度也是最

高的。非要加东西，很难保证就是

符合音乐规律的。

我们这几十年来民族器乐的

发展是建立在我们民族文化的自卑

上的，我们需要自信。我们什么时

候能平等地对待其它文化的时候，

才能真正的发展；而追求民族音乐

的多样性和从传统中寻找灵感应该

是一条很好的发展道路。

□田 青


